

Avis adopté

Séance plénière du 14 mars 2023

Inégalités de genre, crise climatique et transition écologique

Déclaration du groupe CFTC

Tout est lié ! Toutes les crises que nous traversons, tous les dysfonctionnements que nous connaissons, tous les maux que nous ressentons ont comme révélateur, au sens chimique du terme, les inégalités faites aux femmes.

On le voit avec la crise économique dont elles sont les plus fortement impactées (exemple : la réforme des retraites) ; on le constate encore avec la crise sociale et les différences de salaires pour un travail égal à celui de l'homme ; on le remarque également avec la crise sociétale dont la manifestation la plus criante est le rapport de force exercé par l'homme dans le couple. On le distingue, enfin, avec le changement climatique et la dégradation de l'environnement qui impactent encore plus les femmes.

Ce n'est pas le moindre mérite de cet avis que de mettre en évidence ce dernier phénomène qui passe souvent inaperçu. La CFTC, qui a créé les premiers syndicats féminins afin de faire entendre la voix des femmes au travail mais aussi dans la vie de tous les jours, adhère à cet avis qui met en avant la spécificité des revendications des femmes.

Cet avis constitue le couronnement de plus d'un siècle de combat. La CFTC remercie les rapporteurs de s'y être attelés avec succès. Le constat qui en ressort mérite la plus large communication afin de réveiller toutes les consciences.

Ces préconisations forment un tout et doivent être mises en œuvre simultanément, la CFTC retiendra celles de l'axe 2 en faveur du développement de « la diplomatie féministe en matière de politiques environnementales et de développement durable » à tous les échelons et plus particulièrement la préconisation 9 qui établit programme et plan d'action.

L'axe 5 est constitué de préconisations majeures : la lutte contre toutes les inégalités, et plus particulièrement celles liées au changement climatique, passe évidemment par l'éducation, la formation et par l'accès à tous les métiers pour les femmes.

On l'aura compris, si la femme est l'avenir de l'espèce humaine, elle est aussi celle de la planète ; donnons-lui les moyens de remplir sa mission : cet avis nous y invite, et c'est pour cela que la CFTC a voté – « comme une seule femme » – en sa faveur.